

2 de Abril

Día del Veterano y de los Caídos
en la Guerra de Malvinas

*Veteranas:
una historia silenciada*



**Veteranas:
una historia
silenciada**



Profesor Hospitalario
EMANUEL SANDOVAL

¿Qué pasó el 2 de abril?

El 2 de abril de 1982 tropas argentinas desembarcaron y tomaron el control de las islas Malvinas. En esos días, se vivía aguda crisis social y política en el continente argentino: tres días antes del desembarco, la CGT había declarado una huelga general bajo el lema “Paz, Pan y Trabajo” que fue duramente reprimida, a tono con el terrorismo de estado vigente en nuestro país.

Inicialmente, el desembarco en las islas Malvinas generó entusiasmo en la población. Se organizaron movilizaciones y campañas de solidaridad en todo el país. La prensa ofreció una imagen triunfalista que no se modificó cuando comenzaron los bombardeos británicos, el 1 de mayo de 1982. Un día después, el hundimiento del ARA General Belgrano clausuró cualquier expectativa de resolución diplomática del conflicto y dio inicio a duros combates por aire, mar y tierra hasta el cese del fuego, firmado el 14 de junio de 1982.

En la guerra murieron 649 argentinos. Más de 23000 soldados, suboficiales y oficiales estuvieron en el teatro de operaciones. En una importante proporción, soldados conscriptos conformaron las filas del Ejército y la Marina; también existieron muchos casos de alistamiento voluntario. En homenaje a muertos y sobrevivientes, desde el año 2000 se conmemora el “Día del Veterano y de los Caídos en la Guerra de Malvinas”.

La guerra representó un punto bisagra en la historia argentina. Muchas investigaciones la consideran el principio del fin de la última dictadura militar. Tras la recuperación de la democracia, la Reforma Constitucional de 1994 incorporó la Disposición Transitoria Primera, que declara imprescriptible el reclamo argentino de soberanía en las islas Malvinas, otras islas del Atlántico Sur y espacios marítimos circundantes, y ordena que el reclamo se realice siguiendo vías exclusivamente diplomáticas, de modo acorde con el derecho internacional.

En los años de la posguerra, quienes pelearon en Malvinas tuvieron que organizarse para ser reconocidos socialmente. Mientras denunciaban un clima de creciente “desmalvinización”, sus demandas no conseguían respuestas adecuadas en el sistema de seguridad social. Muchos testimonios aseguran que los numerosos suicidios que se produjeron en este período obedecieron a este contexto tan crítico.

Las Malvinas también tienen veteranas

Portal Universidad, 29 de marzo de 2022 <https://www.unidiversidad.com.ar/las-malvinas-tambien-tienen-veteranas>

La historia invisibilizada de las mujeres que participaron en el conflicto bélico de 1982.



Imagen: ushuaianoticias.com

Reflexionar sobre las mujeres de Malvinas es animarse a abordar el papel protagónico que tuvieron en la guerra de 1982, que no fue simplemente el de hijas, madres y esposas que lloraron a sus padres, hijos y maridos.

“Las mujeres que participaron en el conflicto de Malvinas en 1982 lo hicieron como instrumentadoras quirúrgicas, enfermeras o en otras profesiones. Algunas pocas de ellas fueron condecoradas como veteranas. Todas siguen esperando un reconocimiento”

Además, fueron personal a bordo de aviones que trasladaron heridos de las islas al continente, oficiales o personal de buques mercantes con tareas logísticas y también parte de operaciones de inteligencia. Por tantos años de silenciamiento, vale la pena recordar a enfermeras, como Graciela Trinchín, o radio operadoras, como Stella Maris Carrión, quien tenía la tarea de registrar los mensajes en código que intercambiaban las embarcaciones inglesas.



Se suman, por ejemplo, María Marta Leme, Susana Masa, Cecilia Richieri, María Angélica Sendes, Norma Navarro y Silvia Barrera, seis instrumentistas quirúrgicas que, a bordo del buque rompehielos Alte. Irízar, asistieron a decenas de heridos. A todas ellas hay que agregarles los nombres de algunas inglesas, como la enfermera Nicci Pough, que atendió a heridos ingleses, pero también a más de cien argentinos.

Ya finalizada la guerra, la ley nacional reconoció a los –y las pocas– integrantes de la fuerza como veteranos de guerra. Sin embargo, aún hay mujeres que no integraron ese grupo y siguen esperando el mismo reconocimiento.

“Descubrí que 16 de las veteranas de Malvinas eran enfermeras y que la ley no las abarcó. Muchas de ellas estuvieron durante todo el conflicto bajo riesgo de bombardeo alrededor de las islas y otras trabajaron en el buque hospital Irízar. Estas últimas fueron instrumentadoras quirúrgicas civiles que se ofrecieron voluntariamente para ir”, dijo Alicia Panero, autora de *Mujeres invisibles*, en una entrevista a Radio U en 2018.

Si se piensa en las efemérides que son motivo de conmemoración o celebración de la historia argentina, vemos que son narraciones en las que las mujeres casi no tienen lugar. Educ.ar apunta a incluir en el aprendizaje una propuesta titulada “El género de la patria” para ampliar el conocimiento hacia los grupos silenciados y así contribuir a pensar la historia desde una agenda de derechos, amplia e inclusiva.

HOSPITAL NACIONAL "Camilo Muniagurria"

Centro de Salud Pública



Contáctanos

 3777-519624

 hospitalariagoya@gmail.com

Aula Satélite Hospital Camilo
Muniagurria Goya, Ctes.

